
交換生心得分享 

(103 學年度上學期至南京大學國際經濟貿易系交換) 

國貿 4B 王詩晴(S1008251) 

身為國貿系的學生，我認為對我們來說，最重要的並不是課堂上的知識；未來很

大機率從事管理或商業的我們，交際能力、朋友圈大小、對環境的適應力和對新

事物的接受力對我們都是很重要的課題。而中國大陸具有相當大的市場潛力，偌

大的土地致使文化、習慣的異同，甚至是人種的差異；雖然只是一個海峽間的距

離，但是如此截然不同的文化與環境，都值得我們學習、開拓視野。 

在系主任的推薦下，申請了去南京大學當交換學生的機會，話說南京也是個與台

灣有著深遠淵源的地區，是當初的國民政府的所在地，並且南京大學也是中國前

十強的大學；從前都有耳聞中國的學生競爭力，且因為中國人口多，相對想成為

金字塔最頂端的一群得付出相當大的努力；又可能因為一胎化政策的關係，每個

一胎化政策下的小孩未來都背負著養育雙親甚至是爺爺奶奶的責任，所以在中國

的學生各個都承受相當大的壓力，這促使他們努力向上；因此，我認為他們勤奮

努力的精神值得我們學習。另外，到異地生活，也能練就我們對環境的適應力和

自主生活的能力，且結交異地朋友也能拓展我們的交友圈；這些大概是我選擇中

國南京交換的理由。 

2014 年 8 月 30 日的那天，終於等到期待已久的南京大學交換；2 小時的航程非

常的快，到了南京機場，看到了這個學期一同交換的港澳台學生，幾乎所有的交

換生都搭這班飛機，一會兒我們搭上了港澳台辦派接駁車，又一個小時的車程，

一路上見識到中國的地大物博，不論是道路還是房屋建築大概都是台灣的兩三倍

大，終於我們到了南京大學仙林校區。有別於另外一個在市區的鼓樓校區，整個

仙林校區是新開發的大學城，沿路塵土飛揚，校內許多建築尚未完工，接著終於

我們到了我們這半年的落腳處；這個宿舍是 8 月剛建好的，我們一群人浩浩蕩蕩

各自提著超重的行李到了 4 樓、6 樓；由於是新建好的宿舍，所有的家具設備都

沾染著厚厚的一層灰，宿舍房間的大小比東海二校區的房間來的大，也備有獨立

衛浴以及洗手台，但是獨立衛浴是不供應熱水的。值得一提的是，校內及宿舍有

許多設備是需要用一張所謂的校園卡插卡才能使用；譬如：洗澡、使用飲水機、

食堂吃飯，教育超市購物、校內的商店。校園卡同時也是我們的學生證，進出入



宿舍大門也需要驗證我們的身分，這張卡也與我們在中國辦理的工商銀行綁定所

有的消費間接從銀行帳戶扣。同一天我們也辦好了電話卡，這邊的電話費算是以

月租計費的，在校園內申辦的學生優惠專案，每個月的基本月費是 36 塊 RMB，

其中包含 1G 的省內網路用量，400 分鐘同學間的語音通話，其餘超過的部分再

另外計費。在完成大部分的雜事後，我們買了地鐵卡─金陵通搭到離校區最近的

市區，這才真正接觸到南京的人文及美食，結束了又驚又喜的第一天。 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

9 月，南京 9 月的天氣已經清涼宜人，迎來的是開學的第一天。第一堂課，由於

宿舍在校區的最底邊，離教學區甚遠，起碼要提早 30 分鐘出門，聽不懂的是有

些老師的口音，看得懂的是簡易版的繁體字。屬於系級交換的我們，在南京大學

也隸屬於國際貿易學系，幾乎所有的必修科目都是差不多的，只有部分科目的學

分數或名稱不一樣。南京大學的學生很認真，上課既不會遲到，也不會在教室吃

早餐，不過滑手機這點卻是不分國界的。在南京的第一個禮拜，食堂的餐很便宜，

但是口味偏重很不習慣，至於語言、文化都尚可接受及適應。 

剛開學後的兩個禮拜，我們一行交換生策劃去離南京不遠的浙江杭州玩三天兩夜，

杭州堪稱中國最適人居的地區，既有美景又有美食，我們幾個認識不到 10 天交

換生便開啟了在中國第一次的遊行。杭州的景觀甚是優美，食物也非常合我們的

口味，我們也在山上遇到自家有栽種龍井茶的人家，我們被招待到住處喝茶，體



驗到西湖的龍井茶的確甘甜清香，對於也喜愛喝茶的台灣人必定也愛不釋手，也

體會到中國人的待客之道。三天兩夜的行程，我們都是住在適合背包客的青年旅

館，青年旅館通常是上下舖的、公共衛浴，好一點的則有個人鎖櫃、男女分房及

更多樣化的公共設施。 

 

 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

10 月，我們迎接了在中國第一個 7 天長假，這邊的人稱十一長假；幸運的是，

當地的本科生開車帶我們從常州、開封到洛陽，省下了車站人擠人的煩惱。常州

是中國的大城市，消費水平很高，但幾乎沒有什麼景點，體驗完大城市高樓林立，

便離開常州下開封、下洛陽。洛陽過去雖是歷代古都，前朝的盛景已不再，現在

卻是開發中的城市，工廠林立，塵土飛揚。這月，夜晚的氣溫也降到了 15 度左

右，大概也是台灣 1 月的溫度了，也就是說未來還有 4 個月比台灣冷的冬天要承

受，這點對從台灣來的我們相當不適應。 

11 月，跟以往一樣上課，並沒有期中考。東海大學國貿系四年級的同學剛好來

到浙江寧波企業參訪，在得到同行指導老師的同意後，也與他們到寧波觀光，並

到諾丁漢大學，聽取他們對諾丁漢大學教授們所提出之個案報告，並瞭解該校教

授們對我們同學的建議及回饋；雖然沒能參與報告，卻也是收穫良多。 

12 月，天氣漸冷，聖誕節、跨年將近，聖誕節參加了港澳台協會的活動，當作

是在南京與交換生一起最後的活動；重要的不是活動的好玩與否，而是大家聚在

一起的歡樂時光。12 月是充滿歡樂與祝福的一年的最後一個月，2014 年的最後



一天在上海渡過，上海市我喜歡的城市之一，有東方巴黎的美稱，是中國的金融

中心和亞洲轉運樞紐，夜晚的上海讓我們看到了電影裡才有的夜上海，上海的繁

華亦是我們在台北也不能媲美的，2015 也就在擁擠的人潮間開始了。 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

1 月，氣溫更低了，也有幾次的下雪。最後一個月待在南京的日子，格外珍惜，

這個月除了要準備期末考，還有許多報告。期末考佔著很高的比例，有的 70%，

有的甚至到 90%；所以每到期末考，學生更顯得面目可憎，許多人早上去圖書館

排隊，讀書至圖書館閉館前。而且，中國的學生有很強的論述能力，上台報告台

風穩健，不論是讀書態度或是報告能力都是值得台灣學生學習。終於在 18 號結

束了所有的考試及報告，比起在東海大學的考試周，這裡的考試更顯備感壓力。 

 



一個學期的交換，我認為太短了；嚴格說起來只有 4 個多月，學年課也沒辦法修，

課程也不能完整，規劃的目標難以達成。另外，交換兩校有許多行政程序上的衝

突，東海大學要求的做行政手續，南京大學未必有對應的部門能夠處理。除此之

外，南京大學的就醫環境沒台灣來的完善，看到許多同學生病求門無助，看了校

醫院，病情也不見的好轉，所以建議來中國交換的同學須攜帶備用藥品以備不時

之需。 

這趟半年的旅程，感受了在中國的求學氣氛，體驗了中國許多地區的文化生活，

最重要的是交了一群異地的朋友及一同交換的朋友。5 個月的交換生活充滿喜怒

哀樂，我們抱著期待的心踏上這片國土，載著滿滿的回憶離開，希望有朝一日能

夠重新踏上這片重滿回憶的南京。但事實是，沒有任何一個地方溫暖過台灣、溫

暖過自己的家，東海大學才是我們學校，學校是我們第二個家。 
 

 

 
 

 

 


